
这一年，家国情怀燃了，现实主义火了，新锐导演热了，好电影的春天真的可以期待了。图为电影《春天的马拉松》《无双》《红海行动》海报。 （片方供图）

左图 ：“跨界 、精

致 、融合 ”，愚园路在

生活、 艺术和商业之

间找到了平衡点 ，实

现社区、街区、园区相

伴相融。

本报记者 叶辰亮摄

前进路上弥足珍贵的精神财富
———论学习贯彻习近平总书记在庆祝改革开放

40周年大会重要讲话 荩 刊第三版

“留改拆”展露城市空间最好的神态
街区厂房悄然蝶变、大街小巷脱胎换骨，那些值得回味的过往正成为上海的活力新地标

注重以人为本、 提升品质、 传承文脉

的城市更新， 正推动着上海空间形态和城

市格局实现 “脱胎换骨”。 即将收官的2018

年， 一大批马路、 街区、 厂房仿佛被镂刻

进光阴的 “魔法棒” 所点亮， 蝶变为兼具

历史感和功能性的城市空间， 为迈入新时

代的上海推动高质量发展、 创造高品质生

活 “开荒拓土”。

今年以来 ， 上海坚持 “留改拆并举 ，

以保留保护为主” 的城市更新理念， 以创

造精神准确识变 、 科学应变 、 主动求变 ，

科学研究分析不同区块老旧小区 、 工厂 、

楼宇的不同情况， 因地制宜进行风貌保护、

建筑修复、 结构改造和重新利用， 努力走

出一条历史风貌保护、 城市更新、 旧区改

造、 大居建设和住房保障有机结合、 统筹

推进的新路， 切实改善市民群众居住条件，

进一步提升城市品质， 传承城市文脉， 留

住城市记忆。

科学研究分析， 让不露
声色之美跟上时代步伐

城市更新，代表着上海对城市发展模式

的主动思考与迭代———城市建设不再以“拆

除”腾空土地进行再开发的方式，而是在既

有功能、环境中进行精细化甄别：哪些需要

保护保留、哪些需要改造，既要考虑经济效

益，更要考量社会、文化和环境效益。

关于城市更新， 上海近年的着力点通

常关乎工业用地、 老旧社区、 历史文化风

貌区等方面。 “城市更新， 是尽最大可能

保留城市的美， 又不露声色地让它跟上时

代的步伐” ———这是市规划资源部门对城

市空间布局和发展的新思考。

多项创新探索，率先以立钢架梁的顶层

设计体现———全市层面先后研究制定出台

《城市更新规划实施办法》，完成《城市更新

规划管理操作规程》等配套文件，明确了城

市更新的目标、理念及具体操作路径。市人

大积极推进城市更新及保护历史风貌相关

立法。市政协文史资料委则长期致力于相关

调查研究，积极建言献策。

全市各区也在实践探索中对 “更新”二

字有了新的体会：不是追求外部的“新”，而

是更重视内涵的提升； 让既有项目获得新

生、提升功能、增添活力，让那些值得回味的

过往成为活力新地标。

因地制宜创新，实现“满
盘皆活”

杨浦区长阳创谷， 是一片被打上 “灵

动” 标签的创业街区。 但构成灵动要素的，

恰是那些看似笨重的工业遗存———纵横的

铁管、 生锈的钢板、 巨大的齿轮等等。 在

更新之手的点化下， 闲置许久的原中国纺

织机械厂厂区化身为没有边界的开放园区，

昔日的隆隆机器声如今被创业者的键盘敲

击声所取代。 这片一度暮气沉沉的老厂房，

如今成了高经济密度和高创业产出的新兴

街区。

在上海，工业遗存被因地制宜的探索刨

去了粗粝坚硬的外壳，化身为柔软灵动的创

意创业集聚地；杂乱市井的街区小巷，有了

能够承载起丰富多元生活业态的最佳神态，

在生活、艺术和商业之间找到平衡；原本油

腻逼仄的弄堂生活，已然脱胎换骨，实现了

空间留白，与诗意栖居直接接驳。

很多人对上海生物制品研究所表示“无

感”，但一定在微信朋友圈“偶遇”过那个被

白色欧式立柱所环抱的露天泳池———作为

科研办公场所，上生所多年来从未开放；

茛 下转第五版
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口碑力量彰显，国产好电影迎机遇期
2018年中国电影市场票房已达593亿元，国产片占比超六成

截至昨天，中国电影市场2018年总票房

达593亿元， 能否最终抵达600亿元重要吗？

“不。600亿只是个数字，我们迟早会超越。”

小成本的《无名之辈》以7.9亿元跻身年

度票房榜前20位，好电影的春天来了吗？“不

完全。春天才刚有了苗头，准确说，好电影有

了更好的机会。”

大导名导的作品未必是市场巨无霸，流

量明星+大IP的公式也屡屡失效， 口碑已是

票房的第一驱动力了吗？“不尽然，但口碑确

乎票房的重要引领力，且行且观察。”

一年收官时，三个“将至未至”揭开中国

影市真相。 目前，2018年的中国电影市场共

有六部影片超20亿元， 国产片占据五席；在

稳步迈向年度600亿元的大盘中， 国产片占

比十年来首次超过六成。这一年，家国情怀

燃了，现实主义火了，新锐导演热了。更重要

的是，当市场去泡沫，口碑力量彰显，好电影

的春天真的可以期待了。

中国电影从数量型发展
转向质量型发展

很有可能，2018年中国影市全年票房会

停留在600亿元附近。2012年171亿元，2013

年218亿元 ，2015年441亿元 ，2017年559亿

元，六年间，市场已攀升了五个百亿元级平

台。一方面，影市的扩容离不开多年基础建

设： 全国银幕数从2012年1.3万块增至今天

5.87万块。另一方面，电影人口的增长，源自

中国本土电影创作的活力迸发。

中国电影家协会秘书长饶曙光说 ：

“2018年中国电影最大的收获便是口碑力

量。 更多影片取得高票房是靠口碑、 凭质

量，而不是像过去那样，有着背后票补或者

其他因素。这说明中国电影发展到今天，已

显示出从数量型发展转向质量型发展的良

好态势。”

《无名之辈》里，一直贴着“戏红人不红”

标签的任素汐彻底走红；《我不是药神》 中，

被喊“黄毛”的章宇终于被观众记住了姓名；

再往前，《红海行动》 唯一的女兵蒋璐霞，有

了闪闪发光的时刻；《你好疯子》里一人分饰

七角、五分钟长镜头一气呵成的万茜，也从

小众火到了大众范围。

观众记住好演员的同时，也善待了守住

品质生命线的作品。 国庆档， 豪华阵容如

《影》市场表现平淡，知名团队与话剧IP合成

的《李茶的姑妈》差评不断，反倒是不被看好

的《无双》凭精巧的结构、准确的表演获得观

众青睐。暑期档亦然，被期待良久的姜文作

品仅在圈子中收获好评，贩卖多年情怀IP的

《爱情公寓》争议连连，豪掷千金的《阿修罗》

更以口碑惨败仓皇逃离，反而《我不是药神》

《一出好戏》《快把我哥带走》等凭口碑走俏。

在专家看来，“流量明星+大IP” 的商业

爆款公式已失效，一方面得益于观众审美提

升；另一方面在于互联网时代电影口碑的迅

速扩散， 对市场理性发展起到了调控作用。

饶曙光说：“市场理性带来的好处显而易见：

真正的好内容不会再轻易被忽略、 留遗憾、

成小众，而劣质内容想投机取巧的可能性也

越来越低。”

现实主义电影已成为增强
民族认同感的重要文化载体

无论2018年能否迈过600亿元大关，今

年国产片的占比都将创造历史，至少能比去

年上升七个百分点。 谈论2018年中国电影，

两部现象级影片无法绕开。

今年春节，《红海行动》在票房预售“竞

赛”中处劣势，以落后对手近两亿元入场，但

它却从大年初三起强势逆袭， 以36.5亿元锁

定年度票房冠军。 不久前的中国电影华表奖

以大奖许之，颁奖词称“《红海行动》以军事动

作类型片的高超表达， 再现了中国军人的精

神气质和家国情怀，成为主旋律影片、类型化

叙事和工业化制作完美结合的典范之作”。

从冬到夏，又一匹黑马横空出世，《我不

是药神》 赢得近31亿元票房以及高至9分的

网络评分。 茛 下转第五版
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刚刚闭幕的中央经济工作会议将

“推动制造业高质量发展”放在明年重点

工作任务之首。

制造业是国民经济的主体， 是立国

之本、兴国之器、强国之基。习近平总书

记指出， 一个国家一定要有正确的战略

选择。 我们的战略选择就是要继续抓好

制造业。

世界强国的兴衰史和改革开放40年

的发展经验一再证明， 没有强大的制造

业，就没有国家和民族的强盛。改革开放

40年来，我国建立了全世界最完整的现代

工业体系， 有力推动我国现代化进程，显

著增强综合国力， 支撑我国世界大国地

位。然而，与世界先进水平相比，“世界工

厂” 在规模上的辉煌难掩在自主创新能

力、产业结构水平、信息化程度、质量效益

等方面的差距，中国经济要实现高速增长

向高质量发展转变，必须坚持把制造业高

质量发展放在更加突出的位置，实现中国

制造向中国创造转变、中国速度向中国质

量转变、中国产品向中国品牌转变。

当前， 新一代信息技术与制造业深

度融合，正在引发影响深远的产业变革，

形成新的生产方式、产业形态、商业模式

和经济增长点：智能装备、智能工厂等智

能制造如雨后春笋， 网络众包、 协同设

计、 大规模个性化定制、 精准供应链管

理、 全生命周期管理等正重塑产业价值

链体系……发达国家纷纷实施 “再工业

化”战略，重塑制造业竞争新优势。发展

中国家也在加快谋划和布局， 积极参与

全球产业再分工。

时不我待、只争朝夕。党的十九大报

告指出，加快发展先进制造业，推动互联

网、大数据、人工智能和实体经济深度融

合，在中高端消费、创新引领、绿色低碳、

共享经济、现代供应链、人力资本服务等

领域培育新增长点、形成新动能。此次中

央经济工作会议就制造业高质量发展又

提出具体要求。

在新中国发展史上，“上海制造”曾

有着辉煌的历史。 一大批上海的制造业

商品，因其品质精良，成为家喻户晓、风

靡全国的国货精品， 也为我国经济发展

作出了特殊贡献。面向未来，打响“上海

制造”品牌，构筑“上海制造”的战略新优

势， 更好地服务国家战略并带动区域经

济发展，上海当仁不让！

———超大规模内需催生上海先进制

造业， 这是上海引领制造业高质量发展

的第一个优势。 随着新型工业化、 信息

化、城镇化同步推进，超大规模内需潜力

不断释放，为“上海制造”高质量发展提

供了广阔空间。 茛 下转第五版

上海森林覆盖率达
已建成生态廊道
人均林地面积从“一张床”增至“一间房”

本报讯 （记者李静 ） 截至目前 ， 上海森林覆盖率已达

16.8%，到2020年这一数字预计升至18%，上海市民人均林地拥

有面积从“一张床”延展到“一间房”大小。其中，新建生态廊道成

为城市绿林新增“亮点”。记者昨天从市绿化市容局获悉，在增加

森林覆盖率过程中， 本市积极加大建设生态廊道， 目前已建成

4.23万亩生态廊道；“十三五”时期末，全市将建设17条（片）市级

重点生态廊道，其中一部分有望升级为新的郊野公园。

今年3月，市政府办公厅印发《关于进一步推进本市生态廊

道建设若干意见的通知》，明确本市“十三五”时期推进17廊（片）

市级重点生态廊道建设，总共12万亩，涉及九个区，其中金山、崇

明和浦东等区面积最大，均在2万亩以上。今年，本市启动奉贤区

沪芦高速、 天马处理厂周边等八个生态廊道项目建设， 面积为

1.2万亩；连同2016-2017年的建设项目，迄今为止，老港、天马、

外冈处理厂和金山化工区周边以及沪芦高速等5廊（片）生态廊

道全面施工，吴淞江、绕城高速等2廊（片）部分区段启动实施，累

计完成重点生态廊道建设面积4.23万亩， 成为城市森林覆盖率

的重要增量。

据市绿化市容局负责人介绍， 不同区域的生态廊道功能不

同，市级重点生态廊道主要有三种功能：一是发挥阻隔邻避设施

功能； 二是发挥隔离城市组团功能； 三是发挥连接生态系统功

能。在坚持生态为主的同时，生态廊道也具备市民生活、休闲、景

观、体育锻炼的功能，成为游玩、锻炼的好去处。据悉，未来一年，

市绿化市容局将通过线上宣传、线下活动等形式，带领市民走进

森林公园，开放林地、果园，感受上海森林美景，增强市民对林业

的获得感和感受度。

■人民日报评论员文章

深化对做好经济工作的规律性认识
———二论贯彻落实中央经济工作会议精神 荩 刊第二版

我国拟对疫苗管理单独立法
荩 刊第三版

冬日迎“大夏”，

申城校园溢书香

■迎接十一届上海市委六次全会系列报道之一

■ 在上海，工业
遗存被因地制宜的
探索刨去了粗粝坚
硬的外壳， 化身为
柔软灵动的创意创
业集聚地； 杂乱市
井的街区小巷 ，有
了能够承载起丰富
多元生活业态的最
佳神态，在生活、艺
术和商业之间找到
平衡

■本报首席记者 顾一琼

■本报首席记者 王彦
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4.23万亩
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票房超20亿元


